

Economía del país en la lona... cae en recesión técnica



Expectativa. El gobierno de la 4T espera que la economía mexicana crezca 4.1%; los analistas advierten que no pasará de 3%. / NICOLÁS CORTE

Datos. El Inegi reportó que la economía decreció 0.1% en los últimos tres meses de 2021 y, en términos anuales, apenas repuntó 5%

Daños. Para la población, la recesión técnica significa crisis de empleo, con menos de 50% de los puestos que demandan los mexicanos

Mario Mendoza

La economía mexicana registró un retroceso de 0.1% del Producto Interno Bruto (PIB) durante el cuarto trimestre de 2021, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Indicó que tal resultado se sumó a la caída económica — de 0.4% — que registró el país en el tercer trimestre del año pasado, lo que llevaría a Méxi-

co a una recesión técnica.

De acuerdo con los analistas de Invex, Modody's y Credit Suisse, bajo las definiciones internacionales, una recesión técnica se configura cuando la economía de un país acumula dos trimestres consecutivos en números rojos.

Cuando esto último sucede, advierten, el retroceso económico que reporta el PIB se extiende y afecta la creación de

empleo, el ingreso real de la población, la producción industrial y las ventas.

Sectores más afectados

El Inegi refirió que el sector de servicios —integrado por el comercio, turismo, transporte, comunicaciones y actividades financieras— tuvo el peor resultado, con una caída de 0.7% en los últimos tres meses de 2021 y repunte marginal de 0.1% respecto al mismo trimestre de 2020.

Indicó que la ganadería, agricultura y pesca reportó un avance mínimo de 0.3% entre octubre y diciembre pasados, y un crecimiento de 4.8% frente a igual lapso de 2020.

El Inegi advirtió que el sector industrial, donde destaca la producción de manufacturas, tuvo un alza de 0.4% en el cuarto trimestre de 2021, y un avance de 1.6% ante los mismos meses del año previo.

Aunque todas las tasas de crecimiento anualizadas son producto de un efecto estadístico, donde las cifras son positivas porque se comparan los daños registrados durante los meses más críticos de la pandemia.

México incumple metas

A través de las cifras oportunas del PIB, que serán revisadas en las próximas semanas, para dar

3 PREGUNTAS A...

José Luis de la Cruz

Director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC)

1 ¿Cómo afecta a las familias el retroceso de la economía, que reportó el Inegi?

— Un menor crecimiento o la caída de la economía anuncian menos empleos formales y menos ingresos para las familias. Para este año veremos una creación débil de puestos de trabajo, que no ofrecerán más de dos o tres salarios mínimos.

2 Entonces, ¿cuántos empleos se crearán este año?

— Durante 2022 se crearán cerca de medio millón de empleos, registrados en el Instituto Mexicano del Seguro Social, que apenas representan la mitad de los puestos que demandan cada año los jóvenes que se integran al mercado laboral.

3 Si sumamos los empleos que se dejaron de crear en 2021, ¿cuántas plazas hacen falta en medio de la recesión técnica?

— Las definiciones internacionales señalan que la recesión es producto de dos trimestres consecutivos con tasas negativas de crecimiento; aunque considero que, en este momento, México sufre una fuerte desaceleración económica. Y respecto al empleo, el país dejó de generar un millón de empleos en 2020 y otro millón en 2021, debido al impacto económico de la pandemia; y en 2022 quedará a deber medio millón más. Así que tendremos un déficit laboral superior a dos millones de plazas.

a conocer las cifras definitivas del crecimiento, el Inegi señaló que México apenas avanzó 5% durante todo 2021.

Evidencia que, con esta última cifra, el país incumplió y se quedó muy lejos de las metas del gobierno federal, respecto a que la economía nacional crecería 6% al cierre del año pasado.

Lo anterior, después de que el desempeño productivo de México se desplomó 8.5% en 2020, a causa de la crisis económica desatada por la pandemia de Covid-19.

¿QUÉ ES UNA RECESIÓN TÉCNICA?

Un país entra en un proceso de recesión técnica, cuando:

- Su economía suma dos trimestres consecutivos con tasas negativas de crecimiento, medido a través del PIB.
- El Buró Nacional de Investigación Económica (NBER, por sus siglas en inglés) de Estados Unidos,

indica que una recesión se configura después de un periodo mínimo de seis meses, o dos trimestres consecutivos, en números rojos.

■ Según esta última definición, México habría entrado en un ciclo recesivo, marcado por dos trimestres consecutivos con tasas negativas del PIB: -0.4% en el tercer trimestre y -0.1% en el cuarto trimestre de 2021.